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           REPUBLICA DE CHILE 

           PROVINCIA DE TALCA 

I. MUNICIPALIDAD DE SAN RAFAEL 

 

 

ACTA SESION ORDINARIA 

CONCEJO MUNICIPAL SAN RAFAEL Nº 079/2023 

 

 
En San Rafael, a 06 de SEPTIEMBRE de 2023, siendo las 09:15 hrs., se da inicio a la Sesión 

Ordinaria del Concejo Municipal de San Rafael, con la presencia de la Sra. Alcaldesa CLAUDIA 

DIAZ BRAVO y la asistencia, de los siguientes concejales:  

 

SR. EMILIO YÁÑEZ MORAGA 

SR. LUIS MORAGA DURÁN 

SR. BASILIO PÉREZ DÍAZ 

SR. FRANCO GARRIDO RAMÍREZ 

SRA. MARCELA PACHECO MOLINA 

SR. DAVID GONZÁLEZ GONZÁLEZ 

 

Sra. Alcaldesa da inicio a la sesión con las palabras “En el nombre de Dios se abre la sesión” 

 

 

 

TABLA DE LA SESION: 

 

1.- Sanción acta anterior 

 Sesión N° 78 del 30/08/2023 

2.-       Correspondencia Concejo 

3.- Acuerdos 

3.1 Modificación presupuestaria Educación 

4.- Cuenta Sra. Alcaldesa 

5.- Incidentes 

 

 

DESARROLLO 

 

1.     SANCION ACTA ANTERIOR 

 

 Sesión N° 78 del 30/08/2023 

 

H. Concejo aprueba sin observaciones. 

 

 

 

 

2.    CORRESPONDENCIA CONCEJO 

 

No hay correspondencia a entregar. 

 

 

 

 

3. ACUERDOS 
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3.1 MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA EDUCACIÓN 

 

Sr. Iván Romero H., Contador Depto. De Educación, da a conocer la siguiente Modificación 

Presupuestaria: 

 

MAYORES INGRESOS 

115 05 03 De otras entidades públicas    5.500.000 

115 08 01 Recup. Y reembolsos Lic. Médicas 74.000.000 

115 08 09 Otros       2.500.000 

 TOTAL     82.000.000 

 

AUMENTO DE EGRESOS 

215 21 01 Personal de planta      5.000.000 

215 21 02 Personal a contrata   27.500.000 

215 21 03 Otras remuneraciones     7.000.000 

215 22 04 Materiales de uso o consumo    3.000.000 

215 22 05 Servicios básicos      3.500.000 

215 22 06 Mantenimiento y reparaciones    3.000.000 

215 22 08 Servicios generales     7.000.000 

215 22 11 Servicios técnicos y profesionales 25.500.000 

215 29 05 Máquinas y equipos        500.000 

 TOTAL     82.000.000 

 

Sra. Alcaldesa propone aprobar esta Modificación Presupuestaria. 

 

H. Concejo Municipal aprueba por unanimidad.- 

 

 

 

 

4.- CUENTA SRA. ALCALDESA   

 

1.- PROYECTOS ADJUDICADOS: 

 

- “SPD HABILITACION PLAZAS SECTORES VILLAS CON SEBASTIAN Y 

BICENTENARIO” adjudicado en Concejo Municipal de fecha 06.07.23 a la Empresa 

JONATHAN ARIEL ARAVENA JARA, por un monto de $74.759.451.-, con plazo de ejecución 

de 100 días, según Contrato y Acta de Terreno firmado de fecha 31 de Agosto de 2023. 

  

 

2.- REALIZACION DE LA FERIA LABORAL OMIL SAN RAFAEL REALIZADA EL DIA 

JUEVES 31 DE AGOSTO EN LA PLAZA DE ARMAS 

 

- La Feria tuvo como objetivo promover el trabajo y reclutar personas por parte de las empresas 

asistentes, entre las cuales se encontraban: GARCES FRUIT, COPEFRUT, QUALITY FRUIT 

GROVERS. También estuvieron presentes los Servicios Públicos: Delegación Presidencial, IPS, 

Subsecretaria Prevención del Delito, INDAP, SERVIU y SERCOTEC.- 

 

 

3.- CEREMONIA DE LA CUENTA PÚBLICA GESTIÓN AÑO 2022 DE LA TENENCIA DE 

CARABINEROS SAN RAFAEL, A CARGO DEL SUBOFICIAL SR. LUIS RAMIREZ H., 

EFECTUADA EL DIA VIERNES 01 DE SEPTIEMBRE EN EL SALON MUNICIPAL 

 

- Asistieron la Alcaldesa, los Concejales Sra. Marcela Pacheco Molina y Sr. David González G., 

el Presidente de la Unión Comunal de Juntas de Vecinos, Agente Banco Estado San Rafael Srta. 

Daniela Insulza, Directora del Cesfam, dirigentes de las Juntas de Vecinos y funcionarios de la 

Tenencia San Rafael. 

 

 

 

 

 

https://www.facebook.com/photo/?fbid=1995800474115692&set=pcb.1995800710782335&__cft__%5b0%5d=AZUGjAikS42mvlXuoEKVXl6H1vxjhyTZ7oGwzJcw87paHlbR_56EyebPArQkr-6w4HceKp962Yg_ISmG-9EcPwKHCfiJTdDy2_ekU-0uQ5V6FxyE10XmKy8RKYwQSEj9pn24e18fJjH7he1t2g6sRPgruLwN_h2I3ZYes6sHL34E7Q&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/photo/?fbid=1995800474115692&set=pcb.1995800710782335&__cft__%5b0%5d=AZUGjAikS42mvlXuoEKVXl6H1vxjhyTZ7oGwzJcw87paHlbR_56EyebPArQkr-6w4HceKp962Yg_ISmG-9EcPwKHCfiJTdDy2_ekU-0uQ5V6FxyE10XmKy8RKYwQSEj9pn24e18fJjH7he1t2g6sRPgruLwN_h2I3ZYes6sHL34E7Q&__tn__=*bH-R
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4.- CEREMONIA DE ADJUDICACIÓN "FONDO NACIONAL DEL ADULTO MAYOR” EN 

SU LÍNEA AUTOGESTIONADOS DE LA PROVINCIA DE TALCA REALIZADA EN LA 

BIBLIOTECA MUNICIPAL DE TALCA EL DIA LUNES 04 DE DE SEPTIEMBRE 

 

- La Ceremonia fue encabezada por el Coordinador Regional de SENAMA Sr. Ignacio Salas S.  

- Los Clubes de Adulto Mayor de nuestra comuna beneficiados fueron: Unión Comunal, Unión 

El Milagro Santa Victoria, Los Años Dorados, Días  Felices, Flor de Primavera, Acuario de 

Pangue Arriba, Alegría de Vivir y Los Galvarinos. 

- Saludamos y Felicitamos a los Clubes beneficiados con estos fondos que les permitirá disfrutar 

de viajes de esparcimiento.  

 

 

5.- ASISTENCIA A REUNIÓN SOBRE EMERGENCIA DE REGADIO PRODUCIDA POR 

LOS ULTIMOS TEMPORALES DE LLUVIAS, LA CUAL FUE DIRIGIDA POR LA 

GOBERNADORA REGIONAL DEL MAULE SRA. CRISTINA BRAVO C., EL DELEGADO 

PRESIDENCIAL SR. HUMBERTO AQUEVEQUE D., EFECTUADA EL DIA LUNES 04 DE 

SEPTIEMBRE EN EL SALON DEL GOBIERNO REGIONAL 

 

– Asistieron la Seremi de Agricultura, la Directora Regional de la Dirección General de Aguas, el 

Director Regional de Obras Hidráulicas, el Coordinador Regional de la Comisión Nacional de 

Riego, Alcaldesas y Alcaldes de Curicó, Teno, Molina, Romeral, Hualañe, Rauco, Curepto, San 

Clemente, San Rafael, y representates de la Asociaciones de Canalistas del Canal Maule Norte y 

El Melado.  

- La reunión abordó las obras de riego dañadas por la Emergencia. Y se informó que habrá 

recursos de la Comisión Nacional de Riego para reparar los daños. 

- En  mi intervención reiteré la solicitud de la limpieza de canales y esteros los cuales fueron la 

principal causa de inundaciones en nuestra comuna. 

 

 

6.- ENTREGA DE EQUIPOS COMPUTACIONALES (NOTEBOOK CON INTERNET) DEL 

PROGRAMA “BECA ACCESO TIC AÑO 2023” DE JUNAEB, A 142 ALUMNOS DE 7° 

BÁSICO DE LAS ESCUELAS DE NUESTRA COMUNA EL DIA LUNES 4 DE 

SEPTIEMBRE EN EL GIMNASIO MUNICIPAL 

 

- Las Escuelas beneficiadas fueron: Escuela San Rafael, Pangue Arriba, Alto Pangue, El Milagro 

y Colegio Santa Madre de Dios. 

- Asistieron la Alcaldesa, el Director Regional (S) de JUNAEB Sr. Jorge Román C., Director 

Provincial de Educación Juan Muñoz B., El Concejal Sr. Luis Moraga D. y la Jefa DAEM Sra. 

María Inés Torres V.  

 

 

7. – ASISTENCIA A LA “POROTADA DE LA ESCUELA PANGUE ABAJO”, REALIZADA 

EN EL DIA DE AYER CON MASIVA ASISTENCIA DE APODERADOS Y VECINOS DEL 

SECTOR DE PANGUE ABAJO 

 

Esta tradicional actividad se desarrolla desde el año 2014, para rescatar las comidas típicas de 

nuestro País. Entre las preparaciones realizadas se encontraban; porotos con riendas, poroto 

negro, porotos pelados, porotos con cochayuyo, porotos con trigo, porotos con pantrucas, porotos 

con mote mei y porotos con cebolla, las cuales deleitaron a todos los asistentes disfrutando estos 

exquisitos platos.  

 - En la actividad hubo presentaciones artísticas de los alumnos y alumnas de la Escuela, alusivas 

a nuestras fiestas patrias.  

- Asistieron la Alcaldesa el Director Regional de JUNJI Sr. Adolfo Martínez, Concejal Sr. David 

González G., Directores de nuestras escuelas, Comunidad Educativa, Padres, Apoderados y 

alumnos. 
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8.- REUNIÓN DE TRABAJO CON EL ALCALDE DE PELARCO SR. BERNARDO 

VÁSQUEZ BOBADILLA, EL ALCALDE DE RIO CLARO SR. AMÉRICO GUAJARDO 

OYARCE Y SUS EQUIPOS MUNICIPALES EFECTUADA EN EL DIA DE AYER EN EL 

SALÓN MUNICIPAL 

 

 – La reunión se trató el Plan Regulador Comunal de las 3 comunas, el cual es ejecutado por la 

Empresa Consultora SURPLAN.-  

- Se esperará la respuesta de la empresa consultora de las observaciones realizadas por los 

vecinos y municipalidad de las 3 comunas para determinar las siguientes decisiones en la 

ejecución de estos planes.  

 

 

9.- REALIZACION DEL CONSEJO COMUNAL DE SEGURIDAD PUBLICA EL DIA 

LUNES 17 DE JULIO EN EL SALON MUNICIPAL 

 

- Estuvieron presentes el Suboficial de Carabineros Sr. Luis Ramírez Herrera, el Coordinador 

Macrozonal de la Subsecretaría de la Prevención del Delito Don Rodrigo Medina Jara, el 

representante de SERNAMEG Don Fernando Bochard Ramirez, el representante de SENDA 

doña Pilar Ibarra Rojas, el Comandante de Bomberos San Rafael, Sr. Héctor Gutiérrez, el 

Presidente de la Unión Comunal de Juntas de Vecinos, la Jefa DAEM, la Directora de CESFAM, 

la Encargada Oficina O.P.D. 

- El Jefe de Tenencia San Rafael Suboficial Luis Ramírez H., dio a conocer el Sistema Táctico 

Operativo, correspondiente a la última semana de Junio.  

 

 

10.- PROGRAMA FIESTAS PATRIAS 2023 

 

Martes 12/09/2023 a las  15:00 hrs., Desfile,  en Plaza de Armas. 

 

Viernes 15/09/2023 a las 20:30 hrs., Inauguración Ramadas, en recinto Estadio Municipal. 

 

Sábado 16/09/2023 a las 15:00 hrs., Juegos Tradicionales en cancha estadio municipal. 

 

Domingo 17/09/2023 a las 11:30 hrs., Tedeum de Acción de Gracias en Parroquia San Rafael. 

 

Domingo 17/09/2023 a las 15:00 hrs., Camponato de Rayuela, en Ramada Oficial. 

 

Domingo 17/09/2023 a las 18:00 hrs., Acción de Gracias en Iglesia Pentecostal de Chile. 

 

Domingo 17/09/2023 a las 20:00 hrs., Cuecas Premiadas, en Ramada Oficial. 

 

 

 

 

5.-  INCIDENTES  

 

C. Basilio Pérez: 

 

 Desea aclarar, a raíz del rebalse de los canales y esteros, que no es resorte municipal la 

limpieza de estos afluentes, pero se han hecho gestiones para la limpieza, pero viendo la 

realidad regional y la demanda por maquinarias no será muy rápido pues las instituciones 

están sobrepasada y la municipalidad no tiene la infraestructura, recursos ni medios para 

afrontar estos trabajos. Por otro lado, consulta respecto al muro de contención al lado del 

estero. 

Sra. Alcaldesa indica que en reuniones con autoridades ha solicitado la limpieza de 

Panguilemito Sur, el Estero Los Robles, San Rafael del Bajo y Pelarco Viejo, porque hay  

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.facebook.com/photo/?fbid=1998241223871617&set=pcb.1998181820544224&__cft__%5b0%5d=AZVtOkcCyzOY6pigr7zzMeiI0g1U41YJs4TKNOzKdqC9upB0_TEpunzny7tgIcyQNwGJLEyrSzZtZKxvN_awxXu4RwdvvXc7t2xPJrT1xXx5hdOW5as4OlMCFGYt3ejTOwvaJxsBgGfsKAIQb-0QtbfJQUt_Z6o1MPteDLhJc_qSOw&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/photo/?fbid=1998241223871617&set=pcb.1998181820544224&__cft__%5b0%5d=AZVtOkcCyzOY6pigr7zzMeiI0g1U41YJs4TKNOzKdqC9upB0_TEpunzny7tgIcyQNwGJLEyrSzZtZKxvN_awxXu4RwdvvXc7t2xPJrT1xXx5hdOW5as4OlMCFGYt3ejTOwvaJxsBgGfsKAIQb-0QtbfJQUt_Z6o1MPteDLhJc_qSOw&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/photo/?fbid=1998241223871617&set=pcb.1998181820544224&__cft__%5b0%5d=AZVtOkcCyzOY6pigr7zzMeiI0g1U41YJs4TKNOzKdqC9upB0_TEpunzny7tgIcyQNwGJLEyrSzZtZKxvN_awxXu4RwdvvXc7t2xPJrT1xXx5hdOW5as4OlMCFGYt3ejTOwvaJxsBgGfsKAIQb-0QtbfJQUt_Z6o1MPteDLhJc_qSOw&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/photo/?fbid=1998241223871617&set=pcb.1998181820544224&__cft__%5b0%5d=AZVtOkcCyzOY6pigr7zzMeiI0g1U41YJs4TKNOzKdqC9upB0_TEpunzny7tgIcyQNwGJLEyrSzZtZKxvN_awxXu4RwdvvXc7t2xPJrT1xXx5hdOW5as4OlMCFGYt3ejTOwvaJxsBgGfsKAIQb-0QtbfJQUt_Z6o1MPteDLhJc_qSOw&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/photo/?fbid=1998241223871617&set=pcb.1998181820544224&__cft__%5b0%5d=AZVtOkcCyzOY6pigr7zzMeiI0g1U41YJs4TKNOzKdqC9upB0_TEpunzny7tgIcyQNwGJLEyrSzZtZKxvN_awxXu4RwdvvXc7t2xPJrT1xXx5hdOW5as4OlMCFGYt3ejTOwvaJxsBgGfsKAIQb-0QtbfJQUt_Z6o1MPteDLhJc_qSOw&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/photo/?fbid=1998241223871617&set=pcb.1998181820544224&__cft__%5b0%5d=AZVtOkcCyzOY6pigr7zzMeiI0g1U41YJs4TKNOzKdqC9upB0_TEpunzny7tgIcyQNwGJLEyrSzZtZKxvN_awxXu4RwdvvXc7t2xPJrT1xXx5hdOW5as4OlMCFGYt3ejTOwvaJxsBgGfsKAIQb-0QtbfJQUt_Z6o1MPteDLhJc_qSOw&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/photo/?fbid=1998241223871617&set=pcb.1998181820544224&__cft__%5b0%5d=AZVtOkcCyzOY6pigr7zzMeiI0g1U41YJs4TKNOzKdqC9upB0_TEpunzny7tgIcyQNwGJLEyrSzZtZKxvN_awxXu4RwdvvXc7t2xPJrT1xXx5hdOW5as4OlMCFGYt3ejTOwvaJxsBgGfsKAIQb-0QtbfJQUt_Z6o1MPteDLhJc_qSOw&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/photo/?fbid=1998241223871617&set=pcb.1998181820544224&__cft__%5b0%5d=AZVtOkcCyzOY6pigr7zzMeiI0g1U41YJs4TKNOzKdqC9upB0_TEpunzny7tgIcyQNwGJLEyrSzZtZKxvN_awxXu4RwdvvXc7t2xPJrT1xXx5hdOW5as4OlMCFGYt3ejTOwvaJxsBgGfsKAIQb-0QtbfJQUt_Z6o1MPteDLhJc_qSOw&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/photo/?fbid=1998241223871617&set=pcb.1998181820544224&__cft__%5b0%5d=AZVtOkcCyzOY6pigr7zzMeiI0g1U41YJs4TKNOzKdqC9upB0_TEpunzny7tgIcyQNwGJLEyrSzZtZKxvN_awxXu4RwdvvXc7t2xPJrT1xXx5hdOW5as4OlMCFGYt3ejTOwvaJxsBgGfsKAIQb-0QtbfJQUt_Z6o1MPteDLhJc_qSOw&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/photo/?fbid=1998241223871617&set=pcb.1998181820544224&__cft__%5b0%5d=AZVtOkcCyzOY6pigr7zzMeiI0g1U41YJs4TKNOzKdqC9upB0_TEpunzny7tgIcyQNwGJLEyrSzZtZKxvN_awxXu4RwdvvXc7t2xPJrT1xXx5hdOW5as4OlMCFGYt3ejTOwvaJxsBgGfsKAIQb-0QtbfJQUt_Z6o1MPteDLhJc_qSOw&__tn__=*bH-R
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grandes troncos. De la DOH y Vialidad vinieron a terreno a evaluar y se hará la limpieza 

completa, pero no será rápido, pero quedaron comprometidos a mandar maquinaria para 

despejar los puentes para que el agua siga su curso. Respecto al muro de contención, 

informa que la Constructora La Rioja  ofreció realizar el diseño del muro de contención 

en forma gratuita. Aclara que la municipalidad no puede intervenir esteros ni ríos y son 

otras instituciones encargadas de hacerlo. Agrega que nadie controla los tranques y, al 

parecer, el estero subió por un rebalse de un tranque y que por años no se han realizado la 

limpieza de los esteros, lo que sí se hacia antiguamente antes de las lluvias. Informa que 

también solicitó el monitoreo del puente de alto Pangue (monumento nacional), porque si 

ese puente se cae va a cortar el de la carretera 5 Sur. 

 

 

 

C. Marcela Pacheco: 

 

 Hace un llamado de los conductores para que tengan un poco de paciencia y manejar con 

precaución pues mientras no paren las lluvias no se pueden arreglar los baches y estos se 

hicieron más grandes aún. 

Sra. Alcaldesa manifiesta que se solicitó una máquina bachadora y asfalto, a través de una 

ficha alfa a la delegación presidencial. 

 

 

 

C. David González: 

 

 Consulta cómo va el tema del colapso de las alcantarillas que informó la Junta de Vecinos 

Avda. La Paz. 

Sra. Alcaldesa informa que se han hecho os reclamos correspondientes a la seremi de 

Vivienda y Seremi de Salud para que vean el tema. También se habló con Nuevo Sur. 

 Sergio vera, Director de Obras indica que se envió el oficio a la Superintendencia de 

Servicios Sanitarios con copia a Nuevo Sur. 

 

 

 

C. Emilio Yáñez: 

 

 No presenta incidentes.- 

 

 

 

C. Franco Garrido: 

 

 Consulta si existe alguna información respecto a la mantención de los caminos y las 

empresas globales y la posibilidad de motoniveladora en la Ruta K-410, camino que 

conecta a  Litú y Pencahue, porque está en muy mal estado. 

 

 Solicita la posibilidad que se contemple la incorporación de un inspector municipal, ya 

que no se cumplen las ordenanzas porque no hay quien fiscalice 

 

 

 

C. Luis Moraga:  

 

 Vecinos de San Ricardo, del callejón Víctor Yáñez y de Santa Irma, solicitan considerar 

el arreglo del camino porque está en muy mal estado. 

Director de Obras indica que se debe re perfilar el camino cuando la motoniveladora esté 

funcionando, pero tirar material es más difícil porque está el compromiso d los  
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Panguilemitos y ocuparán mucho árido.  

 C. Garrido solicita ver también el Callejón de Los Chorrillos. 

 

 Indica que, quizás por las lluvias, las empresas que les corresponde la mantención de los 

esteros no trabajaron el viernes. 

Sra. Alcaldesa informa que por las lluvias no pudieron trasladar la maquinaria y mientras 

siga lloviendo no se puede intervenir, pero está dentro de las mejoras solicitadas. Agrega 

que le informaron que no será en una o dos semanas porque son 24 o 26 puentes que se 

requieren en la región y San Rafael está dentro de las prioridades por el Puente 

Maitenhuapi para puentes mecano. 

 

 

Próxima sesión: miércoles 13 de septiembre de 2023. 

Finaliza la sesión a las 10:26 hrs.- 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

               CLAUDIA DIAZ BRAVO   

                              ALCALDESA 

 

 

 

 

FLOR VILLANUEVA MONTIEL 

   SECRETARIO MUNICIPAL  
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